

LA CRISIS Y SU REMEDIO

La situación

Es muy difícil, no es y nada nuevo; es un estado anormal que desde hace mucho tiempo viene desarrollándose con la lentitud y marcha de los acontecimientos. Nuestra nación ha venido empeorando cada día con los empréstitos y con el estancamiento de sus propias energías. Hay extensiones de magníficos terrenos incultos por inercia. La caída del café desde hace más de 25 años y últimamente el abandono del cultivo del banano han determinado una disminución de entradas muy notables, que hacen palpar la crisis, no sólo a los particulares y pequeños negociantes, sino también al Gobierno y a los grandes comerciantes.

Así es, que mucho tiempo antes de la guerra europea las finanzas nacionales no eran satisfactorias, y para todos, la crisis asomaba su faz severa, como dispuesta a hacernos sentir sus tristes consecuencias. Hoy los artículos imprescindibles para la vida son muy caros, debido a su carestía en parte, pero en general por el agiotaje, que sin respeto y compasión se ejerce en contra del pueblo. La importación que viene a atenuar un tanto la falta de provisiones es ya, relativamente poca, y disminuirá hasta quedar en nada, si el bloqueo submarino ahuyentara de nuestras playas a los vapores mercantes. Pero esta situación ha creado extrema pobreza en los

Artesanos

que no tienen en qué ocuparse, porque no hay trabajos; los talleres son servidos con menos personal que antes, siendo despedidos los restantes; por una parte los dueños de talleres carecen de las ganancias y rendimientos que en otro tiempo les ha ofrecido la mejor situación. El resultado práctico de todo esto, es un aumento de pobreza en la clase obrera, sus familias sienten el rigor de la crisis, máxime cuando muchas familias pertenecientes a este gremio, habían entrado por los gastos que el lujo impone y por las usanzas y costumbres que cuestan oro a sus admiradores. Pero es todavía más serio el problema con respecto a aquellos que viven de más escasa ganancia y de un módico salario.

Los jornaleros

que forman la mayor parte de las gentes trabajadoras del campo. Muchas cosas contribuyen a maltratar estas humildes personas, que son víctimas de su pobreza. Es cierto que se conforman con poco, pero esto no quita que sientan como un peso las torturas de la crisis.

A los peones no les aflige ganar un pequeño salario, sienten sí, que éste no sea constante; al peón no le aflige el no tener buena ropa, pero sí le aflige perder su salud, enfermar cuando tiene una familia que mantener.

Y estas dos cosas se realizan con la presente crisis: falta el trabajo; la última cosecha del café fué relativamente pequeña, y muchas gentes quedaron comprometidas, y apenas tienen peones para chapear, si acaso sus cafetales y los exportadores no tienen seguridad de embarcar su café, máxime si las disposiciones de la guerra afectan la exportación, esto lo

sufre el jornalero, que indudablemente pasará hambre, generalmente las enfermedades hacen más estragos en los jornaleros, que en otras personas, porque la mala alimentación los va debilitando, hasta producirles la muerte. La escasez del maíz y de los frijoles, que son la base de su alimentación han subido tanto, que ya no está en sus posibles el comprarlos. Visitar la casa de uno de estos pobres, inspira compasión, porque no tienen muchos ropas, ni una mala cobija que los preserve del frío. Y todo esto, tiene su influencia en las demás

Clases sociales

porque desde el Gobierno hasta el último ciudadano está poseído del disgusto que produce la pobreza ocasionada por una crisis.

Si el Gobierno carece de dinero para hacer sus pagos sus servidores no harán buena cara, porque amor con hambre no dura. Pero hay

remedio

que si no cura el mal, por lo menos lo alivia porque el mal se agrava no precisamente por efecto de la crisis, sino por las manipulaciones del negocio. No se puede negar que muchos han tenido ocasión de vender mejor sus mercaderías compradas anticipadamente; asegurándose buenas ganancias. Pero negociar con las situaciones difíciles es inmoral, enriquecerse a costa de la miseria, tiene algo de canibalismo. Es necesario elevarse en alas de los sentimientos caritativos para aliviar a los que sufren y para hacerles más llevadera la vida pesada de por sí con los rigores de la pobreza. Pero como nada se haría pare convenir de la necesidad de ser caritativos con los desgraciados, se hace necesario la intervención policiaca aún en las ventas para que no se explote la necesidad de las gentes. El formar asociaciones con las personas prudentes y de buen corazón y darles el carácter de

Comités

se lograría con esto buscar y asegurar el trabajo para muchas personas y se mejoraría la situación. En casi todas las principales ciudades existen las asociaciones de caridad de San Vicente de Pául que gastan anualmente fuertes sumas para socorrer a los pobres, y son por miles las personas que encuentran alivio a su pobreza. Es realmente una institución que extendiendo más su radio de acción, contrarrestaría en gran parte la miseria que la pobreza y falta de trabajo va dejando por doquiera. Que los ricos favorezcan con más actividad estas asociaciones hasta que formen un fondo de socorros, para subvenir a todas las necesidades posibles. Porque los

ricos

serían los más perjudicados con la crisis. Es natural que el hombre busque el alivio a sus miserias, y algunos lo hacen a la manera de los socialistas, que desconociendo el derecho de propiedad, arrebatan al rico sus bienes. Tenemos la lección en el problema social europeo, que suscita verdaderos conflictos entre el dueño de fábrica y sus trabajadores. Pero indudablemente una de las causas de los frecuentes robos que registran diariamente los diarios obedece en parte, a la crisis, aunque debemos lamentar también a la

holgazanería, que como una peste de vastadora hace mucho tiempo se ha apoderado de muchas gentes.

El rico puede mejorar la situación del pobre aún en medio de la crisis más fuerte, con una acción muy fácil, puede procurarles donde cultiven el maíz y los frijoles; porque hay muchos jornaleros que sueñan con un pedazo de tierra para sembrarlo, y la falta de recursos les arruina la ilusión. El cobrar esquilmes muy crecidos descorazona a los jornaleros y se desalientan en su labor, de modo que sería un alivio para los pobres invitarlos y ayudarlos para que hagan sus cultivos de

maíz y de frijoles; fíjense como el mismo Dios resolvía este caso para los Israelitas en el

Deuteronomio

cuando prescribió que dieran cada tres años el diezmo que había de servir para alimentar al forastero, al huérfano y a la viuda.

"Cuando segares en tus campos, y por descuido dejares una gavilla, no vuelvas atrás para cogerla, sino que la dejarás para que se la lleve el forastero, el huérfano y la viuda."

JUSTINO

BURUNDULINADAS

Tercero en discordia...

Ese, había de ser yo. Y es que yo—aunque no me gusta hablar de mí, conservo todavía mi alma de Quijote. Cuando veo dos individuos dándose de trompadas, me acerco a ellos, reflexiono un segundo, me arremango las mangas y... la emprendo con los dos, porque comprendo que las buenas razones, para hombres que están encalorizados, no dan ningún resultado práctico, como que nada ven, ni nada oyen, y, en cambio, si sienten, a tal grado se ama nuestro *cuerpecito*. Los individuos de lo pelea, en cuanto sienten *los disparos* que vienen de un *tercer punto*, por natural instinto, se vuelven al *entrometido*, al *nuevo enemigo*, se reconcilian sin darse cuenta de ello, y forman alianza contra el *tercero*, lanzándose contra él. Es el momento, para éste, ya que consiguió su objeto, de abrir las canillas, tanto cuanto se lo permita su constitución, y despedirse, sin previo aviso, poniendo en práctica las sabias enseñanzas de *tío Conejo*.

Habiendo mostrado los preparativos, entremos a *bucear* en el fondo de la cuestión que nos *des ocupa* en las faenas acostumbradas, *ocupándonos* en las periodísticas. Es el caso que, por *constituyente más o por constituyente menos*, dos de mis queridos compañeros de *mesa*, aquí en la Redacción, porque compañeros para la otra clase de *mesa*, en la que se come pavo y se bebe vino... yo no los tengo; y los de clase más elevada, los compañeros de *MEZA*, no son de mi agrado: me causan pánico y terror cada vez que tengo que deshacerme de algunas de las pocas muelas que aún no me han abandonado, pues, se han ido a las *plumas*.

Mis compañeros son, el uno rubio, y el otro moreno; de ahí la diferencia de caracteres. Nuño, el moreno es toda una alma cándida, saturada de ideales, que imagina a los hombres tan bondadosos como él, que sueña

aún con las *virtudes cívicas*; que cree en la hidalguía, en la hombría de bien, y en todas *esas cosas* tan pasadas ya de moda. Es, en una palabra, un hombre que cree en los hombres. Es un individuo que debió haber nacido en el tiempo de los *Moras*: allí estaba su lugar, que no en este siglo en que tan sólo se consiguen *moras ácidas*, sin sabor; y esto que es menester ir a buscarlas a la montaña.

El otro, JACK, es todo un hombre práctico, muy de su siglo, que conoce al dedillo a los hombres de su época. Las idealidades, para él, son cosa del otro mundo. Comprende que de sueños no se vive, y sabe que, soñando, no se llega a ninguna parte. Si hubiera sido maestro, pongo por caso, habría abandonado el magisterio y habría emprendido en cualquier cosa, así fuera a vender copas, porque sabe que las copas dan, y el magisterio quita. Para él, lo que no es práctico, no tiene ningún valor. Es un hombre recto, y es un hombre abnegado, pero, eso sí, jamás iniciaría una obra, por hermosos que parezcan sus fines, si los resultados *posibles* no se ven.

He aquí, pues, a dos guapos persiguiendo nobles fines, cada uno en su estera: aquél con las añoranzas del ideal, éste con las ecuaciones matemáticas del presente. Y, ahora, con motivo de la *CONSTITUYENTE*, se encuentran a mitad del camino. Nuño, que se imagina que la cosa va de veras, quiere constituyentes sacados de todos los ramos del saber, de la industria y del comercio; quiere representantes de todas las entidades que componen la sociedad; y no se contenta con buscarlos en el vasto campo de los incondicionales; busca y rebusca con su linterna de Diógenes, y cuando cree haber encontrado unos cuantos que le parecen *hombres* grita *EUREKA!* y los lanza en "Nueva Era", por la nueva era de los patrios lares!

Jack ve aquello, y se encabrita; le sale al paso para decirle

nonnes! el tiempo es corto; no estamos para deliberar debidamente sobre ello; no es labor patriótica interponerse a Péllico; hay que ver por qué camino va la procesión, y seguir por él; ya el General sabrá arreglar las cosas, y además se olvidó Ud. de los obreros, de los obreros modernos que no huelen a aceite, que no tienen las manos callosas, que no usan blusa, ni mascan *cuecha*, que son capaces de pensar, que pueden perfectamente hablar; que tienen el derecho de darse amo; indispensables para mantener el *equilibrio* (particularmente los albañiles tan acostumbrados a hacer *equilibrio* en los andamios); que pueden manejar la *tijera* con especialidad los *sastres*; sobrantes de *tornillo* (les abundan a los carpinteros); pueden forjar ideas (los *herberos* y *mecánicos*); no son ineptos para *barrer* el presupuesto (los que se ocupan de la *higiene* en nuestras calles); pueden *acoger* cualquier reforma (los *cogedores*); son aptos para *conducir* la constituyente (los *conductores*); *limpiarán* la vieja constitución del polvo de los siglos que la envuelve (los *pa'leros* y *macheteros*); están en condiciones de dar un *tipo* acabado a la nueva Ley (los *tipógrafos*); darán de *latigazos* a todo lo malo (los *cocheros*); son capaces de soportar el *peso* de las responsabilidades (los *faquines*); sabrán el momento de *llegar* y el momento de *partir* (los *cocheros*); sabrán conducir la Patria a la meta de sus aspiraciones, a una velocidad jamás soñada (los *choferes*); y enterrarán todo cuanto de malo existe (los *funerarios*).

Y aquí entro con las mangas arremangadas:

—Sr. Nuño, tenga la bondad de ir a *dormir la juma* de ideales, que empieza a hacerle ver *estrellitas*, a los cuernos de la luna... allí encontrará unos versitos que le refrescarán la memoria, son aquellos que terminan: «*Lástima que no fuera verdad.....*»

—Amigo Jak: deje a sus ahijados *obrar tranquilamente* en sus talleres, porque aunque su deseo es bueno, y me gustaría verlos *obrando* en la Constituyente; por ahora se pierde el tiempo; ya la procesión va de camino; la cruz alta la lleva don Cleto; don Bernardo y don Rafael llevan los ciriales, y los otros conducen el palio..... a qué venir con esos alborotos, a desorganizar la procesión?

—Señores: Ahora, a abrir las canillas, a volver las espaldas y..... a imitar a tío Conejo!

BURUNDULÍN

Carta del Dr. Ferraz acerca de los artículos pedagógicos de nuestro colaborador don Zacarías Zúñiga

Señor don Zacarías Zúñiga

Muy señor mío:

Leí con mucho gusto sus XXIV artículos: «El Hogar y la Escuela» y XV: «La salud de nuestros niños», publicados en «Nueva Era», y he de manifestar a usted que, a mi juicio, deberían salir de nuevo en un libro, el cual prestase auxilio a la Escuela y a la familia y a los Niños, con su atenta lectura.

Nunca mejor que ahora sería del caso la indicada edición. Porque hay, según creo, una Pedagogía filosófica, superior a todo arte y ciencia de educar enseñando y enseñar educando. Según ella, entiendo que se asocian niño, escuela y familia, sobre y aparte de influjos oficiales del Estado, en la obra maestra de toda sociedad civilizada o en vías de llegar a serlo. Por eso me parece a mí que su libro de usted—ya lo tengo por tal—sería una especie de consultor permanente de toda familia cristiana y bien ordenada. Y él mismo haría dentro de poco lo que durante años no se ha hecho.

Porque, en virtud de lo que pasa en este país actualmente,

acaso pueda estarse con los hombres que piensan en el fracaso de la Educación Común y sus Escuelas. Estos sufren reformas, o deformaciones, cada año; sus maestros las van dejando en busca de mejor y más segura retribución de su trabajo; la pedagogía oficial se desvive en busca de cooperación paterna... ¿y los niños, en tanto?—Cada vez más dejaditos, no sé si de la mano de Dios, o del «bendito» Estado docente.

Conviene, pues, amigo y señor mío, que los ciudadanos de esta Democracia, miren de una vez por sí mismos y por el prójimo, en bien de todos: de los niños, de maestros y padres de familia, del mismo Estado... que debería ocuparse de los suyos y no meterse en cosa ni casa ajena... Claro es que, para ciertos sabios en «libros de pedagogía», o de lo otro, el sentido común—que a todos nos asiste—no sabe lo que se dice; pero los sabios de oficio «tampoco suelen saber lo que se hacen».

De su afmo. servidor

VAL. F. FERRAZ

5-III-17.

Monsieur Alex de Wind y su misión

Hoy tuvimos el gusto de recibir en nuestras modestas oficinas al caballero Alex de Wind, que viaja por los países latino-americanos en misión de S. A. la Princesa de Ligne, prima de S. M. el Rey Alberto I de Bélgica, y Directora de los Comités de Beneficencia constituidos en París para la protección de los damnificados belgas con motivo de la guerra.

De una alta significación altruista están animados los propósitos de Mrs. de Wind: de recoger fondos para las instituciones que representa, destinadas al sostenimiento y protección de los niños, soldados y familias belgas que sufren, en el destierro, las consecuencias de tan anormal situación.

Ya en los Estados Unidos y en otros países, se ha comenzado esta tarea, por medio de tómbolas y kermeses, forma que convendría seguir aquí.

Agentes debidamente autorizados procederán a la venta pública y popular de medallas con el retrato del Rey Alberto, de tarjetas postales con fotografías de Bélgica, de sus costumbres, de su estado actual y de sus héroes; de plumas de fuente con inscripciones, que por su baratura y elegante presentación, constituirán un souvenir de una gran obra generosa.

En Costa Rica, donde el espíritu generoso y caritativo es tradicional, el Delegado belga, encontrará sin duda la mejor acogida.

Saludamos al Mrs. de Wind y le deseamos éxito en su misión entre nosotros.

Asteriscos

* Los mayoristas del Seminario diocesano han entrado a su internado.

* Se dice que nunca han acudido tantos niños a las escuelas de San José, como en el presente año lectivo.

* Para el domingo se organizan comisiones de propagandistas políticos para enviar a los pueblos.

* El período de inclusiones de votantes se cierra el 20 de marzo en curso y el de exclusiones, tres días después. Las personas no incluidas pueden dirigirse al Club 27 de Enero, situado en la Calle de la Estación.

* A la señorita Austelina Salas le fué encomendado el tercer grado de la Escuela de Niñas N° 4 que dirige la señorita María Luisa Villalobos.

* Las listas de sufragantes del distrito de Catedral están expuestas en las Arcadas y las del Hospital, frente al Parque Central, edificio antes conocido por la «Contigua».

* Se habla de la situación angustiosa de una empresa periodística.

* Se efectúa la liquidación de los talleres de tipografía y litografía de la Imprenta del Comercio que perteneció a Joaquín Rius y Matas.

* El Lic. don Antonio Ma-

A los suscritores de «Nueva Era» en Cartago

Esperábamos con ansia que el mes de febrero tocara a sus fines únicamente para ver si producirían algún fruto nuestros trabajos en pro de «Nueva Era»; multitud de personas acogieron con gusto la propaganda periodística que emprendimos en Cartago, y no sólo con palabras nos animaron sino que también dieron sus nombres para que vinieran a engrosar las filas de los suscritores del periódico católico. ¡Con qué placer mandamos a la Redacción la lista de los nuevos suscritores de Cartago! Ya la ciudad histórica, la tierra que nos vio nacer, marchaba con otros pueblos de Costa Rica a la vanguardia del pequeño ejército que con ardor cristiano empuña el arma del Periodismo para destruir la falange impía que lucha hasta borrar el nombre de la doctrina redentora de Jesús; para nosotros era un triunfo ver que nuestra pequeña labor elevaba a Cartago a tan gran altura. Pasó febrero y un golpe rudo vi-

no a herir nuestras almas tan llenas de ilusiones: veinte amigos nos retiraron el periódico católico; esa actitud asumida por nuestros conterraneos, ha sido el móvil del presente escrito. Diríase que tememos que todos nos abandonarían, pero no, ese temor no lo abrigamos: mucha confianza tenemos en los suscritores que nos quedan, ellos son nuestros hermanos, son buenos católicos y están intimamente convencidos que el periodismo católico es el llamado a regenerar la sociedad.

Suscritores de Cartago! vuestra lealtad nos anima y vuestro espíritu católico hace que desechemos el temor de que nos vayáis a abandonar; confiamos en vosotros y quiera Dios que cuando volvamos a Cartago en julio a disfrutar las vacaciones del Colegio, os encontremos firmes en la lucha empuñando el arma del periódico católico.

VICTOR MANUEL ARRIETA Q.
CARLOS MENESES B.

Escuela Católica, «Padre Peralta» CARTAGO

Se pone en conocimiento de los padres de familia que esa escuela clausurada desde el terremoto de 1910, se abrirá este año en su nuevo local.

La matrícula empezará el 15 del mes en curso y las clases el 20 de este mismo mes.

Se impartirán los grados 1º, 2º y 3º de los programas de la enseñanza primaria y clases de religión en forma eficaz.

ría Soto estará el domingo en Tarrazú en ejercicio de su profesión.

* Se preparan almuerzos para los manifestantes del domingo 18 del corriente, es decir, se imitará en todo la recordada olación al Lic. don Cleto González Víquez.

* Se dedica empeñosamente a coleccionar sellos de correo, don Miguel Angel Castro.

* Se han estado publicando en el diario oficial los cambios del personal docente, por provincias.

Hospital de San Juan de Dios ENTRADAS

Juan Jiménez, Cantón de Osa. Carlos L. Ardón, San José. Francisco Mesén, Puriscal. Estéfana Guzmán, San José. José Guzmán, San José. María Guzmán, San José. Mariano Mora, Escazú. Fausto Esquivel, San

Juan Tibás, Modesta Brenes, Esparta. Martín Brenes, Esparta. Eva Azofeifa, San José. Natividad Alvarez, Nicoya. Isidra, San José. Marcelino Cubero, San Pedro de Barba. José Valenzuela, San José. Juan Aguilar, Orotina. José Barrera, Liberia. Adán Barrientos, Guadalupe. Cecilio Peñaranda, San José. Felcitas Ruiz, Heredia. Rafael Bejarano, Pacayas. Alberto Williams, Turrialba.]

SALIDAS

Manuel Solano, San José. Eugenio Enriquez, Orotina. Juan Rafael Castillo, Villa Colón. Pedro Varela, Puntarenas. Venero Santamaría, Río Segundo. Juan A. Alvarez, Puntarenas. Virgilio Gutiérrez, San José. Rafael Arrieta, Orotina. Rafael Rodríguez, Palmare. José M. Madrugal, Esparta. Ramón Quesada, Escazú. Rosendo Calderón, Esparta. José Oreamuno, Orotina. Enrique Montero, Orotina. José L. Chaves, San José. Casimiro Chacón, San Miguel. Samuel Naranjo, Alajuela.

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; La Mujer Fuerte, por Tejado; Víctimas y Verdugos, 2 tomos; Los Novios, por Manzoni, 2 tomos; La Gran Amiga, por P. L'Ermite; Las Veladas de San Petesburgo, por Maistre; Mis Prisioneras, por Pellico; Angela, por Bolandén; El Rosal de Magdalena, por Oviedo; Amaya, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; El Secreto de la Solterona, por Marlitt; Ben Hur, por Wallace; Los últimos días de Pompeya; por Buwer, 2 tomos; Octavia y una pariente pobre, por Bourdon; Doña Urraca de Castilla, por Villoslada, 2 tomos; Doña Blanca de Navarra, por Villoslada; Rafael, por Bolandén; Tigranate, por Franco, 2 tomos; Marcos Lheiningen, por Bourdon; El Hermano Pacifico, por Feval; Oliverio Twist, por Dickens; Cuentos de Pierre L'Ermite, 2 tomos; Dias penosos, por Dickens; El Marqués de Sain Evremont; Cuestiones Sociales, por Tricht; Una familia de Bandidos, por Charruau; Ivanhoe o El Cruzado, por W. Scott, 2 tomos; El Anticuuario, por W. Scott, 2 tomos; El Señor de Calceña, por Gómez; El Hijo del Labriego, por Gómez; El Monge del Monasterio de Yuste, por Hurtado; La Espada de San Fernando, por Eguilaz; Marcof, por Capenou, 2 tomos; Emiliana, por Charruau; Las etapas de una Conversión, por Feval, 2 tomos; Cuentos Tristes y Alegres, por Risco; Quo Vadis, por Sienkiewicz, 2 tomos; Amor de Madre, por Risco; Florecitas del Glorioso Señor San Francisco; Paso a paso, por Risco; Los Mártires o el Triunfo de la Religión, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa C 1,25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

Personales

Procedente de Liberia se encuentra entre nosotros doña Blanca de Esna, a quien presentamos atento saludo.

—Sabemos que hicieron un buen exámen en el concurso de becas de la Escuela Normal, la señorita Clemencia Porras y el joven Abel Salas.

—Ingresará al plantel citado, como alumno, don Rafael Lino Paniagua, de San Ramón.

—Delicada de salud ha estado la señorita Marta Zeledón.

—En el tren de Limón llegó hoy don Lincoln Valentine, acompañado de su familia, del Vice-Presidente de la Compañía Petrolera Mr. Tomás Withe, de veinte geólogos norteamericanos y de don Diego Povedano y don Joaquín Gil que fueron a encontrarlos al puerto del Atlántico.

—Se encuentra entre nosotros don Alex de Wind, delegado de la Princesa de Ligne, para organizar en la América Latina centros de socorros para los soldados y niños belgas.

—Se encuentra en la capital don Arturo Moncada G., estudiante de Derecho.

—De Puntarenas regresó el Dr. don Santiago Zamora.

—Ha continuado enfermo don J. Daniel Flores.

—En cama estuvo doña Delina de Serrano.

—Regresó hoy a Santiago de Puriscal don Víctor Méndez Núñez.

—Se encuentra en Puntarenas don Manuel J. Grillo,

—Ha estado delicada de salud en Desamparados la señora Eloisa Chaves.

—Volvió como maestro al cantón de Osa don Arturo Solano.

—De la dirección de la Escuela de Varones se hizo cargo don Rogelio Solano Monge.

—Ha continuado mejor el Presbítero don José Badilla.

—Asistieron al paseo de hoy al Bosque de los Niños, las familias Salas, Núñez, Porras, Bolaños, Castro y Zeledón.

—Sigue enferma la señorita Ofelia Carmona.

Escuela del Padre Peralta en Cartago

Esta escuela católica, que se sostiene en virtud de un legado del ilustre y benemérito Sacerdote don José Francisco Peralta había sido suspendido a consecuencia del terremoto de 1910, que destruyó el local.

La Corporación Municipal, depositaria y administradora de los fondos de dicho plantel, resolvió, con muy buen acuerdo, emplearlos en primer término en levantar un edificio adecuado y propio. Así lo hizo y hoy tiene Cartago un bello edificio, hecho con todas las formalidades requeridas para el objeto a que se destina.

La Escuela se abrirá este año y el Municipio desea que además de la expresa voluntad del donante en lo que se refiere a la enseñanza religiosa que ha de darse con toda intensidad, se aunen todos los conocimientos que se exigen en las escuelas primarias oficiales por la ley de educación vigente, de tal manera que con respecto a instrucción no haya diferencia entre esta escuela y las oficiales.

La matrícula, según sabemos, se abrirá el 15 de marzo para alumnos de 1º 2º y 3º grado y las clases comenzarán el lunes 20 del mismo mes. Merece efusivas felicitaciones el honorable Municipio de Cartago por el entusiasmo que ha desplegado para poner/nuevamente en pie y bajo mejor planta la simpática escuela del padre Peralta.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

Homenaje de admiración y gratitud

Ha llegado a la Capital, después de varios meses de permanencia en los Estados Unidos, su patria, el caballero don Lincoln G. Valentine, a quien acompañan su esposa doña Cristina y su primogénita María Cristina.

El modesto empresario que llega, no ha de ver con buenos ojos un elogio nuestro, pero es justo y más aún, lo tenemos por un deber, apuntar no propiamente un elogio, sino una presentación ante nuestros lectores, de ese caballero idealista, hombre de talento y corazón.

Su nombre ha volado de boca en boca, desde que se iniciaron los trabajos preparativos para dar vida en Costa Rica a la industria petrolera, de tan halagüeño porvenir.

Su figura esbelta, su mirar escrutador y profundo, su nerviosidad natural en hombre de negocios, son caracteres que hemos estudiado en las "barras del Congreso" al discutirse el Contrato Pinto-Greulich, y también en la intimidad de la oficina.

Pero lo que se ignora, lo que no ha trascendido al público es su magnitud extraordinaria y su empeño en dar a conocer nuestro territorio en su patria.

Periodista por afición, polemista por temperamento, con las columnas de las principales revistas neoyorkinas a su disposición, en honor a su talento y exquisita cultura, ha tratado

en inglés—su idioma nativo— los grandes problemas internacionales que han afectado la vida íntima de las Repúblicas del Istmo.

Y siempre de lado del Derecho y no de la Fuerza, admirador de la laboriosidad de los pueblos centroamericanos, se ha convertido en paladín de sus intereses y defensor de sus derechos.

No artículos, estudios profundos que han ocupado sendas páginas, han ido apareciendo poco a poco y han ido formando un ambiente de estimación y cariño, en la gran República del Norte, para los países admirados y amparados por un Norteamericano.

Este es el principal punto de vida, desde el cual admiramos a Mr. Valentine. Le conceptuamos periodista y patriota y sobre todo, fiel servidor de las causas del Derecho.

Después de una labor intensa en su Patria, vuelve lleno de alientos y cada vez más idealista, Mr. Valentine, dispuesto a emprender en toda forma la explotación de la industria petrolera en Costa Rica, que ha de dar vida al país y trabajo a su pueblo.

Sea bien venido el distinguido Empresario, su culta señora y su niñita y que un éxito feliz corone sus esfuerzos para bien de sus intereses y los de nuestra querida Costa Rica.

NUÑO

De Alajuela

En la Iglesia parroquial se está construyendo el altar mayor; la mesa es de mármol, lo restante de cemento armado. Se trabaja con una celeridad asombrosa, hasta en la noche, de las 7 p. m. hasta las 10 p. m., hay obreros adelantando la obra para que esté lo más pronto posible concluida.

El Ilmo. Sr. Obispo Dr. Dn. Juan Gaspar Sstork envió el domingo próximo pasado al Maestro de Ceremonias Pbro. Dn. Carlos Trapp a que viera los trabajos para proceder según su dictamen a consagrar o bendecir el altar. Estando la mesa de mármol del altar rajada, se dispuso consagrar una ara pequeña y bendecir el altar.

Estas solemnes ceremonias se iban a verificar el domingo 18 del corriente y por motivo de la manifestación política que habrá ese día se determinó trasladarlas al domingo siguiente, 25 de marzo. Este día será memoria

ble en la historia de la ciudad del Erizo. La fiesta religiosa de este día será pomposa y de mucho rango, asistirá el Ilmo. Sr. Obispo a consagrar la ara del nuevo altar y bendecirlo y el General Tinoco jefe provisional, actuará como padrino.

El sagrario lo está arreglando Dn. José Moya, hábil platero que reside en la ciudad de Grecia. Este trabajo algo difícil, pronto estará concluido. En la puertecita llevará dos hermosos corazones dorados. Dada la pericia del honorable griego Dn. José Moya el sagrario quedará muy artístico y muy bueno.

Reciba nuestras más sinceras felicitaciones el Sr. Cnra Pbro. Dn Ricardo Zúñiga, que gracias a su iniciativa se está llevando a cabo una obra que dará más lucimiento al templo y que servirá para que el recuerdo del Sr. Cura permanezca en el corazón de los ciudadanos alajuelenses que lo estiman con cariño sincero de hijos

Corresponsal

José Rafael Araya

ORGANISTA--MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, armonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario y también en S. José en la Casa Cural de la Soledad

¿Por 15 colones?

Si, por 15 colones

tienen los pobres ataúd y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

Elixir de Terpina Compuesto

Para la Tos, Catarros, Bronquitis

y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

„ „ „ Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y „ „ „ de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

¡¡ Muy baratas !!

Vendemos imágenes de mucha perfección:

Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.

Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.

Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.

Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Colegio Seminario

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA.—Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

Disculpa a Nuño

Por exceso de material, dejamos para mañana su réplica a Jak.

Ultimos cablegramas

BERLIN, 5.—La mañana del 1 de marzo, hidroplanos arrojaron 21 bombas sobre los buques mercantes anclados en Los Downs y sobre la estación del ferrocarril de Ramsgate; se observó que el ataque tuvo éxito. Todos volvieron incólumes.

PETROGRADO, 5.—Informe ruso frente occidental y frente rumano, reconocimientos y cañoneo recíproco. En el Cáucaso más de una compañía de turcos atacaron desde tres lados el punto de apoyo al noroeste de Kalki, al sur de Trebizonda, se les rechazó al suroeste de Luts, la artillería bajó a un aeroplano enemigo que se incendió y cayó, haciendo prisioneros a los aviadores.

PARIS, 5.—Sobre el Mosa lanza mos vivísimo contra-ataque sacando al enemigo de una parte de los elementos que ocupó ayer al norte del Bois Courriers, falló completamente la tentativa alemana contra la trinchera al norte de Flirey y al oeste de Ponta Mousson. Nuestro fuego desbarató las obras del enemigo en el sector de Foreto Ebezange resto del frente calmó. Se bajaron dos máquinas alemanas, la una en la región de Antiecourt y la otra en dirección de Kampal. Frente belga nada nuevo.

AMSTERDAM, 6.—Según anuncia Crunkfurte Zeitung, el Kaiser preguntó por inalámbrico a Bernstorff cómo fué que se divulgó la nota de Zimermann. Se ha despachado un correo para encontrar a Bernstorff a su llegada y amonestarle tenga cuidado de conceder entrevistas a los representantes de la Prensa.

BERLIN, 5.—Informe alemán: Frente Occidental a causa de fuerte nevada, nada de importancia y lo mis

mo mo por el frente Oriental a causa del mucho frío.

VIENA, 5.—Vivísimo cañoneo italiano en puntos aliados, repelimos inmediatamente los destacamentos hostiles que avanzaban contra nuestras líneas cerca de Scurla situada sobre el riachuelo Mosee al Oeste de Asiago, una patrulla de tropa regional Tirolense pasó nocturnamente el desfiladero Assacha y asaltó una trinchera al Oeste de Canove venciendo la guarnición y trayendo prisioneros.

HABANA, 6.—Los representantes autorizaron a Menocal para suspender la constitución y para adoptar todos los medios para aplastar la revolución y le han votado los fondos necesarios. Mañana el Senado lo auxiliará.

LONDRES, 5.—La goleta americana John Mcollough que no se halla en la lista de Lloyd, ha sido apresada y llevada a Falmouth por intentar pasar el bloque. En la Cámara de los comunes, el Capitán Bathurst hablando por Devonport, dijo que todo el mundo estará sin patatas durante la última parte de la primavera y verano próximo porque existe una escasez sin precedente, no solamente en el Reino unido, sino en el mundo entero. Churchill manifestó que desde el momento que Bulgaria entró en la guerra proporcionando a Alemania una vía a Constantinopla, es obvio que el tamaño de los ejércitos que se necesitan en Salónica, excede la potencia acarreadora a la disposición de la Gran Bretaña, pero que éste no envuelva el honor británico. La cuestión es extrema, completa. Avisan de Copenhague por la vía Exchange Telegraph que se anuncia oficialmente en Berlín, que Bélgica está dividida en tres provincias, cuyas capitales son Bruselas, Namur y Stapus. Los Gobernadores están nombrados. Se está elaborando un plan semejante para Polonia.

AMSTERDAM, 5.—Anuncia el Kreuzzeitung de Berlín que una orden imperial ha investido con el mando de los ferrocarriles al Jefe del Sistema de ferrocarriles de campo.

SYDNEY AUSTRALIA, 5.—Se anuncia oficialmente que debido a la obstrucción de los laboristas se cree posible la disolución de ambas cámaras, impidiendo así la asistencia de Hughes a la conferencia de los primeros ministros coloniales.

Llegada de Mr. Valentine

En tren expreso llegó poco después de las cuatro de la tarde de hoy Mr. Valentine y su estimable familia.

A la estación fueron a encontrarlo la familia Medal, Espinosa, Vargas Calvo, Emilio Martí, Juan Khotiniksy, José Reventós, Miguel Turull, Felipe Larrat, familia Povedano, don José Montoriol y Francisco María Núñez.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

CABLES

WASHINGTON, 4.—Debido a la obstrucción que se desarrolló en el Senado por espacio de 26 horas, no se pasó el proyecto de ley de neutralidad armada, los últimos momentos fueron tal turbulentos que Lafayette, no pudo hablar en pro de la propuesta. El voto de la gran mayoría impidiéndoselo Hitchcock terminó la sesión denunciando a los pacifistas, 76 senadores firmaron un manifiesto afirmando que favorecerían el proyecto y que sólo las reglas que permiten un debate ilimitado impidió que votase.

EL PASO, 4.—Se informa que los alemanes han establecido una base para submarinos en la vecindad de Tampico y han despachado una flota de submarinos para atacar a los vapores ingleses acarreadores de aceite.

NEW YORK, 4.—Dice un despacho inalámbrico de Roma que cada día los hechos frustran las esperanzas, alemanas. El movimiento de los puertos es absolutamente normal, 3 vapores llegaron procedentes de Salónica. El servicio postal funciona con regularidad, tres trasatlánticos llegaron procedentes de Nueva York, uno de ellos americano y 9 han llegado cargados de granos. La navegación no se ha suspendido por un solo día.

WASHINGTON, 4.—La embajada argentina negó todo conocimiento del cargo de Zimmermann. Los oficiales pronunciaron una tontería, puesto que nadie supo de la noticia que se alega

publicó la prensa porque en los ejemplares recibidos no hubo nada del asunto. Agregan que fué imposible revelar el complot porque están seguros debido al íntimo conocimiento de las relaciones que existen entre los Estados Unidos y Argentina de que no existe complot.

LONDRES, 4.—La merma de aeroplanos en el frente occidental, es normal. La neblina embaraza las incursiones y el descubrimiento de las posiciones de las baterías. Se han bajado 60 aparatos alemanes de los cuales los británicos reclaman haber bajado 41 y los franceses 19. Los británicos informan haber perdido 23 pero los alemanes reclaman haber bajado 29. Los franceses no publican sus pérdidas pero se supone que perdieron 6. Un rasgo interesante del informe alemán desde que murió Boelke, se hace mención por primera vez de un avión alemán es el teniente Richthoren, quien el 15 de febrero bajó su vigésimo y vigésimo primero aeroplano. Sus hazañas anteriores no se han publicado.

LONDRES, 4.—Se confirma oficialmente de Petrogrado la toma de Hamadan. Los turcos abandonaron las municiones y abastecimientos. Destacamentos rusos los persiguen. La toma de esta plaza se considera muy importante después de la victoria de los ingleses sobre el Tigris.

PARIS, 4.—En discurso que pronunció en la Sorbona el Ministro de Instn., manifestó que la faz decisiva

de la lucha comenzará en la primavera. El enemigo se prepara para un esfuerzo supremo. Nos acercamos al desenlace y la tarea más difícil. Aconsejé a la población civil contra toda manifestación de impaciencia y nerviosidad. Es nuestro deber, dijo, de aguantar con valor las múltiples dificultades hasta el fin de la guerra, esto es el mensaje que se ha de mandar a los soldados en la línea de fuego. Podedis contar con nosotros que cumpliremos con nuestro deber hasta el fin sin titubear.

LONDRES, 4.—Se comentan muchísimo las conferencias habidas entre Page Lloya Gorge y Balfour. Se cree que se relacionan con las intrigas alemanas en México. Aunque están muy interesados guardan mucha reserva. La prensa publica únicamente tres líneas anunciando que se había celebrado conferencias. En los círculos oficiales se tiene hasta ahora datos muy fidedignos de que se manifiesta y se manifestarán en muchos puntos de los EE. UU. las actividades de los conspiradores alemanes. Se tiene informe de que los EE. UU. e Inglaterra frustraron el complot de volar los pozos de aceite en Tampico. Se trataba además de volar con dinamita la cañería que llega a la bahía de Tuxpan que permite a los buques de gran calado cargar sin pasar la barra.

NEW YORK, 4.—Fred Plteny, Corresponsal del Tribune en París, dice que la intriga se considera golpe aplastante para Alemania. En todas

partes se pregunta si no está destinada a contribuir la justificación suprema. El decisivo acto final de los EE. UU., está indudablemente muy cerca. La revelación primera efectaré los habitantes honrados de los EE. UU. y luego toda la América causando confusión, no al Japón donde todavía existen buenas tradiciones, pero sí, en México y aún en Alemania. Dice Honotaux en el Figaro: El tiempo ha llegado para que Wilson dé el paso decisivo. Conociendo como ya conoce los verdaderos sentimientos de Alemania, vacilará por más tiempo.

SAYVILLE, 4.—Submarinos alemanes en el Mediterráneo hundieron en febrero al sur Malta un vapor transporte de 9000 toneladas, conducido por otros barcos que navegaban con rumbo al este. El 23 de febrero un vapor atestado de tropas, escoltado por vapores de transporte, y de carga también escoltados. El 24 de febrero, un transporte armado número 34494 con quinientos hombres de tropa colonial. Además de los transportes de que se han dado parte, se hundieron 13 buques. Recientemente se hundieron el vapor italiano Oceanía, cargado de granos, procedente de América, el británico Corso de 3264 toneladas con armamento oculto y llevando 5000 toneladas de manganeso.

Mercedes de Heredia

Durante sus vacaciones del Seminario hemos tenido el gusto de ver en

tre nosotros al mayorista don Miguel Chaverri, quien ha tenido la bondad en ese tiempo de tomar a su cargo las clases de Catecismo en este lugar, evitando así a los niños de aquí el tener que ir hasta la ciudad.

Por ese motivo los padres de familia estamos agradecidísimos al mayorista Chaverri y hacemos votos porque Dios lo bendiga con creces.

También el infatigable joven Chaverri se ha distinguido por su labor en pro de la buena prensa. A él se debe principalmente el número de suscripciones de «Nueva Era» que hoy existen aquí

Al Cura párroco señor Rojas, somos deudores así mismo de agradecimiento, por las exhortaciones que desde la cátedra sagrada nos ha hecho para que apoyemos de manera decidida el diario católico.

Dios le recompense sus afanes por el progreso espiritual y material de su feligresía.

CORRESPONSAL

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llamé al teléfono N° 341.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

CAFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

COFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en **NUEVA ERA** y pronto verá el efecto.

Sarpallidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York

Quando necesite un reconstituyente Ferronin es el Tónico indicado. Duvuelva las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Ud. obtiene Ferronin.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra. Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de **RAFAEL MEZA N.** y **J. GUILLERMO MEZA S.**

Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentado asarifísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS**

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN DE Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.